

El Pueblo

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Valencia, el mes, pesetas 1,20
Fuera, el trimestre, 4,50
Extranjero (Unión Postal), trimestre 8,50
OFICINAS E IMPRENTA
D. JUAN DE AUSTRIA, 14
Teléfono 741
NÚMERO SUELTO 5 CENTS.

VENEREO, SIFILIS

purgaciones, se cortan en dos días con las CAPSULAS KOCH, 8 pesetas. Lígias, buzones, FOMADA KOCH, 3 pesetas. Para limpiar la sangre de humores, DEPU. E. YIVO KOCH. Cura rápida, segura y sin peligro. Venta: Droguería de San Antonio, Mercado, 71. Consulta gratis en Valencia, en la clínica, San Vicente, 102.

Maestros de escuela!

La Prensa dedica justos elogios al señor Bonet, por su discurso en la inauguración del curso universitario. Este docto orador señala gravísimos defectos en los métodos, en la organización de la enseñanza, sobre todo de la primaria.

Viene de antiguo siendo problema insalvable el que afecta a la importantísima obra de la educación nacional. Malos maestros, peores métodos, pésimas escuelas, que empresa puede triunfar con tan deleznable elementos? La escuela, ese diminuto templo en el que se elabora el alma universal, es en España una pingajosa expresión de mediocridad, de miseria, de olvido. No hemos de ocuparnos de esos rarísimos ejemplos de virtud excepcional encarnados en contados profesores, ni aun aplaudir lo que de bueno, debido al esfuerzo individual, encuentran en la Pedagogía española, ni de quienes han convertido, muy pocos por cierto, el Magisterio en sacerdocio de todas las privaciones y de todas las excelencias.

Nos llena de amargura pensar que las escuelas oficiales no son más que la eloquentísima expresión de nuestra decadencia mental. ¿Qué esperar de ellas si son los maestros los primeros víctimas? No hay país que tenga en semejante menosprecio a los maestros de instrucción primaria como España. Es, no sólo desconsideración, sino grosería condenable lo que se suele encontrar. No se cree en la función social de los educadores de la infancia; la generalidad de los padres supone terminada la misión pedagógica cuando el párvulo sabe deletrear o mal contar, y la mayoría de los ciudadanos españoles ven en el maestro, en el que instruye a la niñez y disipa las primeras nieblas mentales, un pobre pelafustán, decaído trapalondista que se metió a maestro aburrido de vagabundear. Es un desconocimiento deplorable, primitivo, del que nos vamos curando, por fortuna; que otras más graves laoras van desapareciendo para honra y prez de nuestra hipotética fisonomía a la europea.

Y ¿qué se debe tan brutal y denigrante desatención? Quizás a los mismos profesores. Carecen de organización, de espíritu de lucha, de voluntad. Son, por regla general, no apóstoles, misioneros de la más alta función que pueda encomendarse a un ciudadano, sino serviles instrumentos del medio en que se mueven. No hay en ellos voluntad para la rebeldía. Jamás se ven protistas del profesorado contra las absurdas contradicciones ministeriales que convierten la labor didáctica en caprichoso jugueteo. Toleran las imposiciones del favor con cristiana mansuetudine. El que entra por la puerta falsa es uno más recibido con miedo porque se le supone con valimiento en las alturas. Las maestras, no hay por qué decirlo, muchas aprendieron la ciencia pedagógica en dulce himeneo con el ministro, o bastó el beso furtivo o la mirada incitante para conseguir el título normal. Romanones es, en estos asuntos, un alto ejemplo de moralidad didáctica.

Falta moralizar al profesorado de vocación, infundirle valor, organizarlo seriamente, severamente. Falta, sin duda, una huelga general de pedagogos, un acto de soberana independencia para conseguir honradas reivindicaciones, sin lo cual nada obtendrán los buenos sino dejarse invadir y aniquilar por los malos, los mediocres, los ineptos. Sin que los maestros se dignifiquen en ese y en todos los sentidos, nada debemos confiar de las escuelas. Y es inútil y torpe que los mentores de la niñez esperen nada que, personalmente, tienda a mejorar su condición, sus medios de defensa contra la despiadada aridez de la vida. Los ministros nada harán. Son ellos, ellos mismos, los maestros honrados, enmarcados del ideal, los que deben recurrir a la opinión, a la Prensa, a las fuerzas vivas, al pueblo, en demanda de solidaridad para destruir tanto abuso, para purificar tanta corrupción. Son los mismos maestros los que deben declarar ante el país que no están dispuestos a continuar el Carnaval de la enseñanza primaria, farsa intolerable, mentira la más grande de las que con el sello oficial circulan por ahí.

Es un esfuerzo, un grito auyo lo que se espera para que el Estado convierta en hombres dignos a los que sólo son actualmente pasivos, mecánicos instrumentos de una máquina torpe, antonada, en cuyas calderas se consume el porvenir de la nación.

F. Azzati.

A los distritos de Denia y Pego

El sanatorio de Fontilles está llamado a ser un movimiento de opinión. El domingo próximo se celebrará un gran congreso que promete ser importantísimo y de gran trascendencia.

La comisión organizadora nos ha remitido la siguiente alocución:
La Asamblea del 14 de Julio verificada en esta villa, la propaganda en la Prensa y en todas partes, y el discurso del sabio catedrático D. Odeón de Buen, en la sesión del Senado de 20 de Julio, defendiendo los derechos de los propietarios y habitantes de esta comarca, despertaron a este adormecido país para dar a la conciencia de su poder, condensar sus aspiraciones y formar un estado potente de opinión que engendrará, de un lado, la manifestación ruidosa de Fontilles, y de otro, la duda de las autoridades superiores sobre la conveniencia y oportunidad de este Sanatorio. Estos hechos han creado una situación tal, que las cosas semejan indicar como solemne la hora presente.

Para continuar, pues, esta campaña, convirtiendo, á ser posible, los éxitos pasajeros en definitivos, y para dar público testimonio de gratitud y consideración al ilustre senador que tan noblemente nos defendió en las Cortes, se convoca a todos los pueblos de estos distritos judiciales a un mitin que se celebrará en el triquet de esta villa, el domingo 6 de Octubre, a las tres de la tarde.
Pego, 30 Septiembre 1907.—Por la comisión: F. Pinada Pastor, Gonzalo García.

Unión Republicana Convocatoria importantísima

Se ruega a todos los presidentes de Comités y Centros del partido que asistan a una reunión que se celebrará mañana sábado, a las nueve en punto de la noche, en el Casino de la calle de Libreros.

Se encarece eficazmente la asistencia a dicha reunión, porque en ella se ha de tratar de la formación del Censo electoral y de las medidas que hay necesidad de adoptar para que ni un solo republicano se vea privado del voto en las futuras elecciones.—El presidente, Juan Barral.

COMITÉ DEL DISTRITO DEL TEATRO.—Se convoca al Comité de este distrito a una reunión que se celebrará esta noche a las nueve y media, en el Centro de la calle de Libreros, con objeto de tratar asuntos de interés.—El presidente, Luis Testay.

DISTRITO DE LA UNIVERSIDAD.—Se convoca al Comité de este distrito para la reunión que se celebrará esta noche a las nueve, en el Centro de la calle de Libreros.—El vicepresidente, José Garrigós.

Memento en Valencia

Se encuentra en Valencia desde antes ayer el expicador de toros y policía «Memento».

Hoy saldrá para Barcelona, después de arreglar el asunto que le ha traído a esta capital.
¿Qué será ello?
«Memento» es un misterio, pero así y todo procuraremos averiguarlo.
¿Será Sodoma?
¿Será Montecarlo?
¿Será un viaje de tonante y terrorífico?
¿Chi lo sa...»

La salud pública en Valencia

La importancia del agua, como elemento vital, es tan grande, que el estudio de este líquido como modificador higiénico, ocupa el primer lugar, indisolublemente, en el problema de la conservación de la vida humana. Representa un papel tan importante en la economía orgánica, que alcanza el 59 por 100 aproximadamente, del peso total del cuerpo humano. Y si tenemos en cuenta que el agua por su cualidad de disolvente general, y de vehículo de los más apropiados para la conducción de los gérmenes de las más diversas y terribles enfermedades, es un elemento que puede encerrar la muerte en su seno, fácilmente se le alcanzará al lector, cuán interesante es el capítulo de higiene que se ocupa del estudio de esta cuestión.

En la vida humana el agua se usa no sólo como alimento primordial e indispensable, sino también como el líquido disolvente por excelencia y por tanto de aplicaciones múltiples y variadísimas, en la higiene pública y privada. Pero es indispensable que se sepa y que de una vez la gente profana se convenga de ello, que ya la usamos como alimento, ó ya nos sirvamos de ella como elemento insustituible para realizar las prácticas en general, el agua merece la atención preferente de todos, ya que en un u otro uso puede reportarnos enfermedades y perjuicios. Y digo esto, porque es creencia bastante arraigada entre las gentes, que el agua es susceptible de dañarse, sólo cuando la ingerimos como bebida, pudiendo sin inconveniente alguno para la salud usar de la más contaminada e impura, en los usos comunes de la limpieza pública y privada. Esta errónea creencia, es, en mi concepto, causa coadyuvante de la insalubridad de Valencia.

Questión delicadísima es el estudio del servicio de agua en nuestra ciudad; apasionados los ánimos en un problema de tan vital importancia para nuestra vida sanitaria, cumpíeme antes de emprender su detenido análisis, recabar, toda entera para mí, la responsabilidad de cuanto diga, puesto que mis palabras son la expresión exacta de un convencimiento científico arraigado que no tuere ni el apasionamiento político, ni otro orden de consideraciones. Mi opinión es honrada y virgen de toda mezcla impura; y como quiera que yo no me he de salir del terreno puramente científico, apoyándome en pruebas de calidad, tengo derecho a pedirle al lector que ni por un momento debe ver el deseo de fomentar los intereses de nadie. Después de la lectura de este artículo, compuesto sólo de ideas científicas, cada cual hará lo que tenga por conveniente, pues mi solo objeto consiste en llamar la atención de la Corporación municipal acerca de este asunto de palpante actualidad.

Firme en el propósito de restar á los malévulos todo atisbo de suspicacia, seguiré en este estudio el método llamado de

exclusión. Ni una sola vez me ocuparé del agua llamada potable que proporciona una empresa particular. Esta que es la interesada en fomentar su consumo, se encargará si quiere de cantar sus excelencias, y el Municipio, en uso de la facultad fiscalizadora que le compete, afirmará ó negará las excelencias anunciadas.

Yo sólo voy á ocuparme del agua subterránea de Valencia que se usa, no sólo como bebida, sino también para los usos domésticos de limpieza en general.

Tres son las capas de agua subterránea que discurren por el subsuelo de Valencia. Una, que podemos llamar superficial, á pocos metros del suelo, formada por la corriente que discurre sobre el primer estrato arcilloso impermeable, y que llena la inmensa mayoría de los pozos de Valencia, formando un espesor de agua de uno á dos metros. Otra, más profunda, la capa intermedia, reposando sobre el segundo estrato impermeable, situada á profundidad variable desde 20 á 80 metros, que sale á la superficie por medios mecánicos en los llamados pozos abisinos; y la tercera ó corriente profunda, á profundidad variable, aunque ordinariamente mayor que las anteriores, y que surte á los escasos pozos propiamente llamados artesianos, cuyo caudal brota por encima de la superficie del suelo.

Estas tres clases de agua, pueden ser estudiadas bajo el punto de vista químico y bajo su aspecto bacteriológico; y refiriéndome al primero, puede afirmarse que sus condiciones de potabilidad dejan, en general, mucho que desear, pues todas ellas son aguas duras, del grupo de las llamadas de dureza permanente y con un grado hidrotimétrico superior á 18 ó 20°. Pero siendo mucha la influencia que en la potabilidad del agua subterránea ó telúrica tiene su composición química, no es ni de muy lejos comparable con la que tiene su composición bacteriológica. Todos los pozos de Valencia son, bacteriológicamente, malos.

El agua, para merecer el calificativo de potable, no debe contener ninguna ó muy pocas bacterias; pero si contiene alguna, no debe pertenecer al grupo de las llamadas patógenas ó productoras de enfermedades. El agua de los pozos de Valencia contiene millonadas de bacterias patógenas y no patógenas, por centímetro cúbico.

El director del Laboratorio bacteriológico municipal doctor Pérez Fuster, en los muchísimos análisis practicados de las aguas de los pozos de nuestra ciudad, confirma plenamente esta afirmación. En luminosa Memoria, que obra en poder del inspector municipal, sienta las conclusiones siguientes:

Las aguas de pozo, superficiales, son pésimas; frecuentemente el microscopio y los cultivos descubren en ellas el bacilo de Eberth, productor de la fiebre tifoidea; el «bacterium coli», causa de infecciones intestinales principalmente; los estreptococos y estafilococos, que originan las septicemias y procesos supurativos; el «bacterium termo» de función también septicémica; el «bacterium prodigiosus», el bacilo «fluorescens» de la putrefacción, etc., etc.

Las aguas de la capa media, ó abisinas, también contienen número considerable de bacterias, entre las que se encuentran constantemente el «bacterium coli».

Sólo las más profundas, por desgracia poco utilizadas, resultan verdaderamente potables.

Ahora bien, ¿puede saberse qué causa impide al Sr. Aguilar Blanch dar á conocer al público todos estos preciosos datos de la Memoria del director del Laboratorio bacteriológico?
¿Por qué las aguas subterráneas de Valencia son malas?
1.º Porque el sistema de limpieza de las calles es detestable. En efecto, para limpiar las calles en verano se riegan éstas, pero de un modo que la Higiene condena enérgicamente. Dada la escasa cantidad de agua que se emplea en esta práctica, sólo se consigue lo que vulgarmente se llama matar el polvo; pero en cambio este suelo mojado, á favor de la temperatura y de su humedad, favorece la descomposición más rápida de las substancias orgánicas que contiene.

Siendo cada vez mayor la suciedad del suelo, las inmundicias, así como los gérmenes que las acompañan, penetran más profundamente y son impulsadas hacia los pozos.

De esto se deduce que para la limpieza de las calles debe emplearse el agua en abundancia, el baldeo, de modo que arrastre todas las inmundicias á las alcantarillas.

2.º Porque el saneamiento de Valencia es malo en general; no responde á ningún plan, y su conservación deja mucho que desear. De estas circunstancias se deriva que el agua superficial de los pozos recibe directamente á través de los naturales desperfectos de las alcantarillas y á través de las soluciones de continuidad que se encuentran en las capas subterráneas, el líquido altamente infectante que discurre por aquéllas.

3.º La desconformidad de las capas del subsuelo de Valencia, hace fácil la filtración de la corriente de agua superficial, hasta la capa más profunda, y por esta mezcla de ambas aguas, se realiza la contaminación de los pozos abisinos, cuyo caudal se conduce á la superficie por diversos mecanismos.

¿Cree el lector, después de lo expuesto, que las cosas pueden continuar así? ¿Es ó no urgente poner remedio á esta mal? Yo opino que es urgentísimo.

se persiguen más ó menos enérgicamente todos los focos de insalubridad, y se realiza su extinción, y no se pone mano también con la misma energía en la extinción de los focos infectivos constituidos por la inmensa mayoría de los pozos superficiales y abisinos que tenemos en nuestra ciudad.

Puede el propietario, si así lo tiene por conveniente á sus intereses, sitiar por sed al inquilino y obligarle á usar para todo el agua del pozo, pero creo que ese inquilino tiene derecho á que el Municipio, velando por su salud, investigue por los medios que tiene á su alcance, si aquella agua es tan potable como su dueño supone.

Los ayuntamientos, que velan por la salud de sus administrados, facilitando la extracción y evacuación higiénica de los desechos de las urbes; vigilando los alimentos y persiguiendo la adulteración y sofisticación de los mismos; persiguiendo los focos de insalubridad; y, en una palabra, dirigiendo la organización higiénica de todos los servicios urbanos, no carecen de medios legales para impedir el uso doméstico de un agua mala y capaz de alterar la salud general de una ciudad.

La prueba de ello la tenemos en hechos recientes. El Municipio de Valencia ha hecho cerrar varios pozos, declaradamente nocivos.

Pero en lo que no estoy conforme en manera alguna, es en que sólo se tome tan radical y benéfica medida con aquellos que fueron denunciados por el público:

1.º Porque la generalidad ignora si un foco infeccioso tuvo su origen en las malas condiciones del agua que usaron, y por tanto, dada esta natural ignorancia, mal pueden denunciar un hecho, cuyo origen desconocen ó no sospechan.

2.º Porque aun hecha la denuncia, á juzgar por hechos, parece que la Corporación municipal carece de autoridad para ordenar la clausura provisional del pozo denunciado, que es la medida más elemental de previsión higiénica. Como quiera que sólo se prohíbe el uso de un agua denunciada, cuando el análisis oficial declara su nocividad, y esta declaración requiere tiempo, y no poco, pues los trabajos de laboratorio son necesariamente lentos y entretenidos, de aquí que sitiadados por sed, como dije antes, los vecinos no tienen más remedio que usar de aquella agua, y el mal continúa sus efectos destructores.

Habida cuenta de estas dos poderosas razones, se impone, pero de modo perentorio y urgente, lo siguiente:

Que el señor inspector de Sanidad, dando muestras de su celo (excesivamente adormecido á juzgar por los hechos) por los intereses sanitarios de Valencia, ordene la inspección y análisis bacteriológico de todas las aguas de pozo, denunciadas ó no denunciadas, decretando la clausura inmediata y sin ningún género de consideraciones de aquellos que manifestamente fueran perjudiciales.

Que para completar esta campaña de higienización, y que en el asunto que nos ocupa no admita dilaciones, publique las conclusiones de la Memoria que acerca de esta cuestión tiene presentada el director del Laboratorio Bacteriológico Municipal.

Haciéndolo así, el público sabrá cuantos daños puede sufrir en su salud usando el agua de los pozos, y por tanto deducirá la necesidad de rechazarla.

En una palabra, los vecinos de Valencia tienen el derecho de disponer de agua potable, sea de donde fuere, y el Ayuntamiento el deber de velar por la salud de los valencianos. ¿Estamos todos conformes?

Doctor Koch.

Moralidad... pero completa

Signe el silencio

Ninguna de nuestras denuncias ha llegado todavía al Gobierno civil, ó, si llegaron, no han impresionado todavía la retina del Gobernador ni hecho vibrar sus tímpanos.

¿Cree el Sr. Páez Moya que está libre de recibir acusaciones populares? Pues se equivoca. Ni su nombre, ni su cargo, ni su historia son suficientes para convertirle en ave Félix y atravesar las llamas de la mormuración opinión sin sufrir el más leve detrimento.

Hasta él llegan y la marcan. Por eso le corresponde defenderse y á ello le excitamos nosotros.

Hasta ahora sólo han sido detenidos los que pudieran llamarse moralistas; pero todos saben que hay en ese «genio» burgués y aristocrático, y ni una ó otra han sufrido nada.

No podemos comprender que un Gobernador que se enfada y nos denuncia por llamarle inepto, se empeñe ahora en no querernos desmentir y considere que la policía cumple con su deber no impidiendo que los denunciados se marchen con absoluta tranquilidad.

¿Quiere saber el público cómo presta un servicio la policía? Pues lo presta por medio de tercera persona. No queriendo molestarse en vigilar, encargaron á un pacífico vecino que vigilara la casa y detuviera á quienes quisieran entrar en la habitación.

Este pacífico vecino ha hecho perfectamente bien enviando á... la consuela de Santa Catalina á quien le dió ese encargo.

Antes ya volvió un chiquillo, enviado por el desaparecido Pascual Navarro para que devolviera la llave del piso, y ayer una hermana de dicho individuo fué á la mencionada calle para preguntar dónde vive el dueño de la casa y pedirle la devolución de los cuatro duros que el Navarro entregó al dueño en calidad de depósito.

En tanto el Pascual Navarro continúa desaparecido á pesar de que la policía ha podido seguir á los enviados por él.

Ya sabemos que el Gobernador, que tiene su defensa en su propia absoluta ignorancia, no tiene la menor noticia de todo esto, y hasta sospechamos que no la tendrá nunca, porque no hay peor sordo que el que no quiere oír.

¿Qué de extraño es que no dé importancia á estos detalles, quien considere una farsa que un individuo pidiera dos mil pesetas á uno de los complicados, ofreciendo echar tierra á este asunto que se estaba tramitando en el Gobierno civil?

Esto ha hecho «elevar la puertería» á mucha gente al pensar en los móviles de esta campaña.

¿Se empeña el Gobernador en callar y no en querer entorpecer de denuncias gravísimas?

Pues peor para él.

La opinión pública creará que no se ha equivocado en esas sospechas que ya va convirtiendo en afirmaciones.

El Panamá Camilleri

Todos son unos.—Caravaa y sus cooperadores.—Complot fracasado.—Un juez digno

Es objeto estos días de los jugadores de muchas sospechas y desfavorables comentarios, la intervención que en tan escandaloso asunto ha pretendido atribuirse, contra todo derecho, el juez municipal del Mercado, D. Enrique Alvarez.

parece ser que durante los días que este señor ha desempeñado últimamente el juzgado de 1.ª instancia de dicho distrito, se decidió el notario D. Alvaro Caravaa, (que es confidencial, á lo que nunca se había atrevido mientras ocupaba el juzgado el integérrimo Sr. Taliga; es decir, á presentar una querrela contra D. Esteban Ramón y su letrado, por suponer que le calumniaron é injuriaron en aquel contundente escrito judicial, publicado hace ahora más de un año, y que sirvió de base á nuestra apiaudida campaña «Ladrones en libertad».

El Sr. Caravaa interesaba al juez señor Alvarez muy poca cosa; nada menor que el procesamiento, la prisión provisional y hasta la detención de tan dignas personas, al año, y precisamente á los pocos días de haber ordenado la Audiencia al juzgado que dirigía el procedimiento contra el propio Sr. Caravaa en causa sobre falsedad de escrituras públicas autorizadas por el mismo á la vida y al hijo del Sr. Camilleri, incapaces, como es sabido, de otorgarlas.

Lo raro del caso no era, sin embargo, que el Sr. Caravaa dedujese tan tardía y absurda querrela; lo raro, lo excepcional, es que el juez interino Sr. Alvarez la ha admitido de plano y hasta se permitió ordenar la citación de D. Esteban Ramón y de su abogado para que comparecieran ante su presencia á responder del escrito de que se trata, escrito que el juez Sr. Taliga aceptó hace más de un año como bueno y consagró con una sentencia favorable á sus justas pretensiones.

Es, en cambio, el Sr. Alvarez el único juez de Valencia que no podía ni puede intervenir válidamente en este asunto, por haber figurado en el mismo como fiscal y constituirlo una causa notoria de incompatibilidad que obliga á todo funcionario cumplidor de la ley y celo de sus personales prestigios á separarse de su conocimiento sin esperar á que se le recuse.

Los tribunales de exámenes de aspirantes á la judicatura, ya dijeron alguna vez que el Sr. Alvarez está poco enterado de estas cosas, y á él mismo le conviene afirmar que las ignora, porque, habiéndole advertido alguien de la situación ilegal en que se había colocado, insistió en sostenerse en ella sin renunciar de oficio como procedía. Y es preferible atribuirle á ignorancia, antes que á la existencia, en que no creemos, de compromisos contrarios á los del Sr. Caravaa ó sus amigos, para ir resueltamente á la barrabanda en proyecto.

Excusado es añadir que D. Esteban Ramón y su abogado, ante tan indignos palio y usando de un derecho legítimo, recusaron al juez Sr. Alvarez, y entonces, ya claró tuvo éste que acobardarse de la ley, aunque un poco tarde, é inclinarse de intervenir en la querrela.

Todo podría perdonarse al Sr. Alvarez, si, después de su inhabilitación, se hubiese enarreado en aquellos términos de circunspección y de apartamiento absoluto del asunto que impone en tales casos la más elemental imparcialidad á los funcionarios recusados, especialmente cuando lo han sido á instancia de parte.

Pero no sucede así por desgracia, sino que desde la llegada á Valencia del juez propietario, person dignísima que viene precedida de muy justa fama de probidad y de rectitud, no le deja el Sr. Alvarez, como suele decirse, á sol ni á sombra, y él se abrá lo que acerca de sus criterios sobre el particular ha dicho á su dignísimo sucesor en el asunto.

Verdad es que al nuevo juez le sobren independencia é ilustración para prescindir de todo consejo que no sea el de la ley y reportar en su caso las intromisiones del juez municipal referido.

Creemos de todos modos que el señor presidente de la Audiencia civil, en vista de lo hecho ya por el Sr. Alvarez, llamarle la atención en el sentido que estimamos justo.

La verdad es que hasta las piedras se le hubieran levantado solas para protestar de lo que iba á realizar dicho funcionario si no llega á recusarse á tiempo, apartándose de un asunto que él, sólo él, sabe por qué le interesaba tanto.

DESDE UTIEL

La Junta de socorros para remediar la situación aflictiva de los perjudicados por la inundación del 1.º de Septiembre, nos ha remitido la siguiente circular:

«Señor Director de El Pueblo. Muy distinguido señor muestro, á congo-

Teatros

Apolo.
Hoy se representará en este teatro la aplaudida zarzuela «El puño de rosa», cantada por las típias señoras Domingo y señorita Tabares.

Ruzafa.
Hoy viernes se estrenará en este teatro el espectáculo cómico lírico en un acto y cuatro cuadros «La edad de hierro», libro de los señores Arniches, García Alvarez y Asensio. Los actores principales serán los señores Martí (P.), Zavala, Martí (A.), Vihé (J.), Herrera Bellido y los señores León, Hidalgo, García, Lorente, Palmer, Tomás, Ponce, Alarcón, Valdeol, Reverter y Crespi.

Tribunales

Homicidio

En la Sala primera se constituyó ayer el tribunal popular para entender en el proceso seguido contra Salvador Oso por muerte violenta de Miguel Rodríguez, cuyo hecho ocurrió en Orihuela el día 31 de Marzo último. La defensa del procesado está encomendada a D. José García Torres.

Ecos de la región

Desde Alginet

Escándalo en el teatro
Con motivo de celebrarse algunas funciones y dejar la empresa de cumplir parte de lo anunciado en el cartel, el público, que se hallaba escamado por hechos anteriormente ocurridos, promovió un fuerte escándalo, empujando a los señores de la guardia civil y a las autoridades y a la guardia civil pudo, tras algunos esfuerzos, dominar el conflicto, del cual salieron muy mal parados los empresarios, entre los que figuran hombres de letras y de ciencias.

Por lo que respecta a los señores empresarios que en lo sucesivo procuran acreditar el teatro, pues además de un centro de recreo, es también de instrucción.

El Corresponsal.

ESPECTACULOS

TEATRO APOLLO.—A las 8:30.—La gente seria.—El puño de rosa.—La suerte loca.

TEATRO RUZAFÁ.—A las 8:30.—Ninón.—La edad de hierro (estreno).—La rabalera.

TEATRO DE LA VILLA.—Gran variedad de cuadros nuevos de cinematografía.—La Estrellita, completista. —Serenata y el Chato Valenciano, canto andaluz.—La Jerezana, completista.—Fito y Cyp, musicales.—La Jerezana.—A las 7.—El debut de la completista «Azucena».

Cine Moderno

Sonre, 15, frente al Ayuntamiento
Las mejores películas.—Sesiones desde las cinco de la tarde.
PRECIOS: Preferencia, 20 céntimos y entrada general, 10.

Por telégrafo y teléfono

La "Gaceta"
Inserta las siguientes disposiciones:
Ordenando a los jefes provinciales de momento que inspeccionen los análisis de los abonos químicos y minerales.
Jubilando al presidente de la Audiencia territorial de Valencia, D. José Fernández de Roda.
Trasladando a Valencia al presidente de la Audiencia territorial de Cádiz, don Antonio Tapia.

Weyler
Dice que el general Weyler interpele al gobierno en el Senado acerca de las maniobras militares de Galicia.
Se añade que leerá datos que harán intervenir en el debate a varios generales.

El regreso de los reyes
El regreso de los reyes a Madrid, fijado para el próximo lunes, se relaciona con la cuestión de los Sres. Osma y Sánchez de Toca.

De Marina
En el ministerio de Marina nos han confirmado la noticia de la llegada a Tánger del Sr. Ovilo, procedente de Casablanca y a bordo del cañonero «María de Molina».

Consejo
Hasta el regreso del Sr. Maura del balneario de Fortuna no habrá Consejo de ministros.

Impresiones pesimistas
Refiérense, naturalmente, a la cuestión de Marruecos, y son de un alto empleado en el ministerio de Marina.
Dice dicho señor que los españoles juzgamos un papel bastante desairado en Cecebas.

Objeto de un viaje
El objeto del viaje del Sr. Ferrándiz a dar la organización del trabajo, del personal, precios, etc., para tenerlo en cuenta en las reformas que proyecta, especialmente en la que se refiere a la construcción de cañones pequeños en Cádiz.

Marejada
Existe gran marejada en el ministerio de Marina por haberse descubierto el pánico de algunos buques en infantería.

tería de Marina y por otros hechos aún no comprobados, por cuya razón me abstengo de telefonar.

De Gracia y Justicia
Se ha resuelto que de las 37 notarías vacantes 18 se provean entre los aspirantes, y las restantes por antigüedad.
El sábado llegará a Madrid el ministro marqués de Figueroa.
Se han recibido 1.617 solicitudes de aspirantes al cuerpo de la Judicatura.
Al reanudarse las Cortes se discutirá la reforma de la ley Hipotecaria.

De Fomento
Por el ministerio de Fomento ha sido autorizada la Sociedad Valenciana de Electricidad para establecer una línea de transporte de energía eléctrica que sea derivación de la ya establecida desde Villamarchante al Grao de Valencia, desde las inmediaciones del cementerio, sirviendo con ello la zona del término municipal comprendida entre la carretera de Valencia a Casas del Campillo y camino Viejo de Piasent.

Asimismo ha dispuesto este ministerio que las Diputaciones provinciales consignen 1.000 pesetas en sus presupuestos para material de los Consejos de Agricultura.
Facilitará local para instalar las oficinas, que constarán de un escribiente y un ordenanza.

El conflicto
El Sr. Sánchez de Toca, hablando con los periodistas, ha dicho:
«No trato de crear conflictos al Gobierno.
Defiendo los intereses del municipio. No habrá crisis ni yo dimito.
Es una cuestión a resolver entre la Hacienda y los municipios, y se resolverá satisfactoriamente.»

La bubónica
El Sr. Lacierva nos ha dicho que ha recibido confirmación oficial de la noticia de haber ocurrido un caso de peste bubónica en Marsella.

No teme que se propague, merced a las energías medidas adoptadas.
Los casos de peste ocurridos en Orán han sido enérgicamente combatidos.

Opinión de Lacierva
El ministro de la Gobernación, refiriéndose al pleito entre los señores Osma y Sánchez de Toca, ha negado que origine la crisis, insistiendo en que el gobierno concederá compensaciones a los municipios.

Sol y Ortega
En el expreso de Barcelona ha llegado a Madrid el Sr. Sol y Ortega.
Mañana informará ante el Supremo en un asunto civil.
Se niega a hablar de política.
Tomará parte en la próxima legislatura en los debates que se originen en el Senado, aunque cree que carecerán de interés.

Presume que la atención se concentrará en el Congreso con motivo del debate del proyecto de Administración local.

Los republicanos portugueses
Lisboa.—La junta del directorio republicano ha llegado a un acuerdo.
Tratará de que cesen las discrepancias entre los muchos señores que aspiran a la jefatura, y se constituirá la jefatura única.

Suicidio
París.—Ayer se suicidó disparándose un tiro en el corazón una señora madrileña, acaudalada propietaria, llamada doña Severiana Ariza.
Los móviles que le impulsaron a adoptar tan extrema resolución fueron padecer una enfermedad crónica.
El cadáver será trasladado a Madrid.

Mitín
El domingo se celebrará un mitín en el Frontón Central organizado por los socialistas para protestar de la intervención armada en Marruecos.
Hablará un diputado francés, y su discurso será traducido por el secretario del Ateneo, Sr. Barcia.
El mismo día se celebrará otro mitín en París, y en él hablará Pablo Iglesias.

Agresión
Murcia.—Alfonso Campoy se presentó borracho en un establecimiento, disparando cuatro tiros contra el dueño.
Este quedó gravemente herido.

Un incidente
Al acudir hoy a dar clase en la Universidad el gobernador civil, marqués de Vadillo, se ha encontrado el aula cerrada y con el bedel que le ha dicho:
«De parte del señor decaño Sr. Barrio y Mier que pase usted a hablar con él.»
Al despacho del decaño ha marchado el marqués.

Una vez allí, le ha dicho que no le autorizaba a dar clase mientras fuese gobernador civil de Madrid.
Inútiles han sido las palabras del señor Vadillo, y ante la negativa del decaño en concederle autorización para dar clase, ha marchado al ministerio de Instrucción.

Allí ha presentado una instancia que es de suponer que quede hoy mismo resuelta y mañana pueda ya dar clase.
Se dice que todo esto sólo es una venganza del Sr. Barrio y Mier, que fué derrotado en unas elecciones siendo gobernador el marqués del Vadillo.

Fuego y alarma
Bilbao.—En el Club Náutico de una población cercana se celebraba un banquete y un baile, cuando de los hilos de la electricidad empezaron a salir chispas que incendiaron las cortinas del salón.
El susto fué tremendo.
La gente corría en todas direcciones.
Las señoras se desmayaron.
Resultaron muchas personas contusas.
Restablecida la calma se apagó el fuego.
Se supo más tarde que en las cercanías del Club se habían desprendido algunos cables de la electricidad.

De Málaga
Van quedando limpias algunas calles.
La reconstrucción de los muros de contención del río costará 50.000 pesetas.
Como aumenta la venta de garbanzos y otros artículos averiados, el alcalde ha dispuesto que sean recogidas de todos los establecimientos las partidas averiadas de géneros puestos a la venta.

ASCENSOS

En el presente mes ascenderán en infantería:
Escala activa:
Tres tenientes coroneles a coronel.
Cinco comandantes a teniente coronel.
Ocho capitanes a comandantes.
Trece primeros tenientes a capitanes.
Escala de reserva:
Un comandante a teniente coronel.
Un capitán a comandante.
Un primer teniente a capitán.

De Barcelona
En Prat de Lluçanés ocurrió un desprendimiento de terreno, sepultando a un niño.
Fué extraído con vida, pero falleció poco después.
—En Igualada se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de curtidos.
El número de huelguistas ascendía a 650.
Se temen desórdenes.
—En la Audiencia ha empezado hoy la vista de la causa contra Ginés Coll, autor de la muerte de la bailarina María Suárez.

El procesado ha declarado que se hallaba ebrio cuando cometió el delito.
La prueba es contraria al procesado.
—El domingo se verificará la cuestación a favor de los damnificados por la inundación de Málaga.
Realizarán la cuestación los voluntarios de la guerra de África y los de Cuba.
Les acompañará la banda municipal.

De Marruecos
París.—Aumenta el número de kábilas de los alrededores de Casablanca que se someten.
Créase que Muley-Hafid no hará nada para mantener la anomalía.
Melilla.—Las kábilas de Alhucemas castigadas duramente por el Roghi, se someten y pagan a éste crecida indemnización.

París.—El representante de Francia, Reguault, hablará al sultán acerca de la organización de la policía en la frontera argelina.
Dice que Inglaterra está dispuesta a satisfacer el rescate que pide el Raisuli por Mac-Lean.
Acompañará a Reguault en su visita al sultán que se verificará en breve en Rabat, el almirante Philibert.
El acorazado «Jules Ferry» regresará a Tolón.
Le sustituirá el «Victor Hugo».

Más de Málaga
En la casa ayuntamiento han sido expuestas las fotografías de muchos cadáveres que aún no han sido identificados.
El cronista de la provincia ha facilitado al Sr. Mellado, exornis de las obras de defensa contra la inundación.
Son del siglo XVII.

Bolsin
Interior, 81'85.
Amortizable, 101'05.
Francos, 12'15.
Libras, 23'16.

La peste bubónica

De Orán comunican a un periódico francés las siguientes noticias:
«Hace diez días, muchos médicos de Orán asistieron infinidad de enfermos que padecían bubones que en principio creyó-se fueran sífilíticos.
La frecuencia con que se repetían estos casos, llamó la atención de uno de los médicos que sometió a uno de los enfermos a un detenido examen practicado en el laboratorio bacteriológico, descubriéndose entonces la naturaleza apóstofa del mal.
El lunes moría en el hospital uno de los atacados.
Al día siguiente fallecía también de peste en su domicilio la mujer del jefe de la estación de la Marina, Mme. Loubière.
Las autoridades dispusieron fuera enterrada la víctima, cubriendo su cadáver de cal para evitar el contagio.
La peste ha ido aumentando, pues en la actual semana se han registrado en el hospital otros 16 casos.
La casa de uno de los atacados ha sido reducida a cenizas como medida preventiva.
Además se ha recomendado al vecindario ponga en práctica cuantos medios aconseja la higiene en estos casos; se han desinfectado las alcantarillas y se persigue sin tregua hasta destruirlos totalmente a los ratones, verdaderos inductores de la peste.
Igualmente se ha aconsejado a los vecinos acudir a inocularse con el suero antipestoso Sersin.
Las amarras de los buques surtos en el puerto han sido aisladas de tierra en evitación de que las ratas en su huida se refugien a bordo.
El gobierno español ha dispuesto que los buques con patente suiza que zarpen de este puerto hagan ocho días de cuarentena en Mahón.
Dise un periódico italiano con referencia al estado sanitario en Marsella que el brik italiano «Armonia» procedente de Smyrna y Bayrouth tuvo un caso de peste durante la travesía seguido de defunción.
Actualmente hay en el lazareto donde fueron aislados los tripulantes y pasajeros del buque nueve atacados.
Las autoridades tomaron desde los primeros momentos toda clase de medidas para ocultar lo ocurrido; pero el corresponsal del periódico italiano afirma rotundamente la exactitud de estas alarmantes noticias.
N. de la R.—¿Qué hace el gobierno? ¿Para qué sirven nuestros consules? ¿Qué disposiciones han adoptado las autoridades en Valencia? Antes de las doce de la noche Al salir una mujer de una casa de cambio, después de cambiar un billete de cien pesetas, se le acoró un individuo y le puso un pañuelo en la cara, cayendo desmayada acto seguido.
Cuando recobró el sentido pudo observar que le habían robado cuanto dinero llevaba.
Al divulgarse la noticia, algunos guasones, aludiendo al Sr. Lacierva, decían que tan escandaloso atraco se había llevado a cabo antes de las doce de la noche.

De Coruña

Coruña.—Reina fuerte temporal.
Créese que la lluvia obligará a suspender el mitin solidario de Betanzos.
—En la Cámara de Comercio se ha abierto con gran entusiasmo una suscripción a favor de los damnificados de Málaga.

Osma y Lacierva
El ministro de Hacienda ha confereado con el Sr. Lacierva, y al ser interrogado por los periodistas respecto a dicha entrevista se mostró impenetrable.
Insistió nuevamente en que no existían discrepancias entre los Sres. Osma y Sánchez de Toca.
También negó fundamento a los rumores de crisis propalados estos días.

Recompensas a los militares
El ministro de la Guerra ha telegrafado al capitán general de Andalucía para que formule una propuesta de los militares que se distinguieron prestando auxilios en la inundación de Málaga, con objeto de recompensarlos.

Cacería
La Granja.—Se ha verificado una cacería en Riofrío, asistiendo el elemento oficial y los jefes y oficiales del regimiento del Rey.
Doña Victoria, la princesa Beatriz y D. Alfonso regresaron a las cinco de la tarde.
El tiempo fué espléndido, cobrándose gran número de reses.

Mitín socialista
Los socialistas organizan para el domingo un mitin monstro para pedir que no se envíen tropas a Marruecos y cese la intervención armada.
El acto se verificará en el Frontón Central y en él hablarán gran número de oradores.

De Melilla
Salíó a verificar prácticas de infantería el regimiento de África.
Acompañará en las inmediaciones del fortín Triana.
—Pasó el vapor «Emir» sin entrar en el puerto, a causa de la peste bubónica, pues procedía de Orán.

Más de Marruecos
Tánger.—Reina tranquilidad en Casablanca.
Anunciase que una mehalla adicta a Muley Hafid detendrá el avance de Abd-el-Aziz.
Otra proclamará sultán a Hafid en Fez.
Este ha detenido y conducido a Marrakesh al gobernador de la ciudad.

Dimisión en puerta
Bilbao.—El ayuntamiento de Guernica ha anunciado al gobernador de Vizcaya la dimisión del Concejo si mantiene la providencia sobre el tendido de un cable para el fluido eléctrico, fundándose en que constituye un peligro.
El gobernador insiste en que se trabaje para buscar una solución al asunto.

De Portugal
Lisboa.—En una conversación celebrada por un periodista con el ministro de Marina, éste hizo una exposición de su viaje a las colonias, afirmando que con los esfuerzos de la nación y la solicitud del gobierno, Portugal podrá poseer dentro de diez años un inmenso y próspero imperio africano.
—Se da como segura la elección de Vilhena para jefe de los regeneradores.
—Son esperados Carbalho y Vasconcellos, ministro de Portugal en Roma y ex ministro del gabinete progresista, respectivamente.

Condenado
Barcelona.—Ha terminado la vista de la causa contra Ginés Collado que dió muerte a la bailarina María Suárez.
El Jurado dictó veredicto de culpabilidad, condenando a la Sala al procesado a 13 años de reclusión temporal.

El cierre de las tabernas
A las doce de la noche ha comenzado el cierre de las tabernas, haciéndolo incluso aquellas que tienen carácter de restaurant.
El público mostróse indiferente.

Drude y Sautolailla
El Sr. Allendesalazar me ha manifestado que la cuestión suscitada por las diferencias entre Drude y Sautolailla por la delimitación de las respectivas jurisdicciones lleva una marcha satisfactoria.
Añadió que dicho asunto se resolverá sin complicaciones por los gobiernos francés y español.

Lo de Málaga
Málaga.—La capital ofrece el aspecto ordinario.
Se van recogiendo los animales muertos y descompuestos.
Se han publicado todos los periódicos.
Circulan rumores de que han sido hallados tres cadáveres más.

Fuentes y Cucherito de Bilbao
A propósito de los rumores propalados acerca de haber ocurrido una cuestión entre estos dos toreros, sólo puedo decirles que Cucherito salió ayer de Madrid para embarcar con rumbo a Lima.
Dicenme que Fuentes se halla en Sevilla y no hay noticias de que entre ambos haya mediado cuestión alguna.
En caso de que la hubiera habido sería sin la importancia que el público le atribuye.

Ya empieza
El cierre de los cafés.—Grupos, protestas y silbidos.—Canoiones alusivos.—Manifestación y pedrea frente al Casino de Madrid.
Desde media noche venía observándose cierto malestar entre los asistentes a los cafés del centro de Madrid, en los cuales es sabido se reúnen grupos y peñas de amigos que datan de hace muchos años.
Haciábase sabrosos comentarios a propósito de las órdenes del gobierno para que dichos establecimientos se cerraran a la una y media de la madrugada.
Así las cosas, a la mencionada hora comenzó a salir la gente de los cafés de Londres, Levante, Oriental, La Montaña y Lisboa, situados en la Puerta del Sol, sin que ocurrieran más que ligeros incidentes y alguna que otra protesta aislada.
Unicamente en el Colonial, que se halla

casi a la entrada de la calle de Alcalá, se reconcentraron numerosos grupos de curiosos.

Al dar la una y media continuaron los parroquianos quietos en sus asientos, pero advertidos por algunos delegados e inspectores del Gobierno civil, salieron a la calle, si no en actitud agresiva, a regañadientes y visiblemente contrariados por la extemporánea disposición gubernamental, haciendo frases mortificantes para Lacierva y demás regeneradores de buenas costumbres.

Los grupos fueron engrosando, situándose junto a la farola central de la Puerta del Sol, formándose además numerosos grupos en las aceras, desde la calle de la Montera a la del Arenal, y desde el ministerio de la Gobernación a la entrada de la Carrera de San Jerónimo, que en actitud expectante comentaban lo que ocurría, previendo alguna protesta contra el gobierno.

A los pocos minutos engrosaron los grupos en la puerta del Sol, pues los concurrentes a los cafés más apartados del centro como los de Fornos, Suizo, Oervantes y Nueva España, instalados en la calle de Alcalá, los de Platerías y Siglo XIX, en la calle Mayor, los de España y Zaragoza, en la calle de Atocha, los de Prada, Continental, Pelaez y Universidad en la calle Ancha de San Bernardo y otros muchos, afuyeron a la Puerta del Sol, comenzando a aborrotar y entonando canoiones alusivos al cierre, cuyo estribillo final era ¡que lo encierren! sin decir a quien...
Los grupos, poco después, convertidos en manifestación, se dirigieron calle de Alcalá arriba, estacionándose frente al café de Fornos, el café por excelencia donde se reúnen los trasnochadores, entre ellos periodistas, literatos y artistas.
Allí comenzaron las pullas de los guasones hacia el murciano, aludiendo a su dada al Sr. Lacierva, acabando con una regular silba, gritos y abucheo a los guardias que intentaban contener el aborrote.
De pronto los manifestantes se dirigieron hacia la Equitativa, esquina de la calle de Sevilla, en cuyo edificio y en el piso principal hallase instalado el Casino de Madrid.

De los grupos partían voces exigiendo que, pues a ellos se les había echado de los cafés, debía cerrarse igualmente el aristocrático círculo.
Frente a dicho Casino continuaron los grupos estacionados largo rato, lanzando piedras contra los balcones, silbando estrepitosamente e insistiendo a gritos en que fuese cerrado el Casino.
Entonces se produjo alguna confusión, originándose carreras.
La gente corría por las calles de Sevilla, Peligros, y por la de Alcalá en dirección a la presidencia del Consejo y de la Puerta del Sol.

Rehechos los grupos, formaron de nuevo frente al mencionado Casino de Madrid, profiriendo las mismas frases de que cerraran, con acompañamiento de silbidos.
Los guardias, viendo que la manifestación no se disolvía, trataron de detener a uno de los manifestantes, pero la actitud agresiva del público, les obligó a dejarlo en libertad.
Una voz dijo: «¡A la Gran Peña!», otro círculo aristocrático instalado en la otra esquina de la calle de Sevilla, encima del café Suizo, que dá frente al de Fornos.
Pero los socios de este casino, más avisados y cautos que los del Casino de Madrid, al presentarse los grupos apagaron las luces, cerrando los balcones y el portal de la casa.

Como ya eran las dos y media de la madrugada, los grupos se fraccionaron, comenzando el desfilar y quedando tranquilos los alrededores de la residencia oficial del Sr. Maura, situada como a unos cien metros de la calle de Sevilla, donde la manifestación permaneció estacionada cerca de tres cuartos de hora, ante el empeño de que fuesen cerrados el Casino de Madrid y la Gran Peña.

MENCHETA.

CREDIT LYONNAIS

Cambios facilitados por la agencia de Valencia

Interior 4.ª P.	Madrid 3 a las 17'08.	81'70
Amortizable 5.ª P.		101'05
Bonos del Tesoro 5.ª P.		99'00
Acciones Banco España.		450'00
Acciones Tabacalera.		408'00
Cambios París.		12'15
Cambios Londres.		23'16

Barcelona 3 a las 18'35.

Interior 4.ª P.	81'85
Amortizable 5.ª P.	100'00
Nortes.	85'00
Alicantes.	81'00
Orenses.	80'00
Coloniales.	80'00
Exterior en París.	23'90
Nortes en París.	27'50
Alicantes en París.	28'50
Cambios París.	12'10
Cambios Londres.	23'10

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Dr. Aguilar Jordán
Resonante mérito de nodrizas y análisis de sus VARIAS NACIONES Pedibromelita.
Todos los días de 8 a 10 y de 4 a 6
CONSULTORIO GRATUITO
de niños de pecho, sábados de 9 a 11.
Calle de Colón, 26

Kiosco Nuevo

CALLE DE ADRESADORS, 2
Entre las calles de Graella y Escolano
Venta de diarios y postales de todas clases
Despacho al por mayor y al detall de
Grasa de caballo
Por medio de los cupones que se dan en este kiosco por todo lo que se compra, se adquieren GRANDES REGALOS

ACADEMIA Y COLEGIO DE NIÑOS

de San Felipe Neri
ABIERTO TODO EL AÑO
Calle de Barcelona, 9, Valencia
Se admiten gratis dos niños franceses, que no pasen de diez años.

